



90th
Anniversary

学校通信

令和4年度 第6号
令和4年 9月30日
練馬区立開進第三小学校
校長 岡部 良美

「主体的に、そして深く学ぶ開三小の子」

校長 岡部 良美

本校では、毎時間の学習活動を『探究開三小メソッド5』を基本に、すべての学習で進めています。『探究開三小メソッド5』とは、1時間の学習を、①『めあての提示から子供によるルーブリックの作成・共有』、②『自力解決』、③『友達との情報交換・協議』④『（文章による）振り返り』、⑤『まとめ』の5つの過程により構成する学習活動（教師の指導）です。子供たちが、学習の始まりに①『ルーブリック（到達目標や行動目標）』を決め、学習の終わりには④『自らの学習をルーブリックに沿って振り返る』ことをセットで、主体的に学びを進め、深く学ぶ・自らの学びを実感することを重視しています。

ここで、1年の学習指導後の担任の記録と振り返りを紹介します。算数「どちらがおおい」の学習場面です。身の回りにあるもののかさを比べる活動を通して、比べ方を考え、試し、方法を見いだす学習です。



前の時間の学習では、形の異なる2つの容器に入った色水の量を比べる方法を個人が考え、二人組で試した。今日は、前時に試した方法の一つとして、ペアAが考えた『紙コップ何杯分で比べる』という方法を、どのペアでも試す活動をした。今回の学習内容は任意単位による比較であった。1年生の学習は操作活動を多く取り入れる。子供たちは実際に自分で操作して、結果を導き出すことができることをとても楽しそうに意欲的に取り組む様子が見られた。嬉しく思った。

学習の最初に、**ルーブリック**をしっかりと時間をかけて子供たちと考えた。

「まえの2つ（直接比較、間接比較）とはちがうほうほうでかさをくらべる。」をルーブリックとした。

学習の振り返りでは、

「こんなにたくさんのかさのくらべかたがあることをはじめてした。」

「おうちでもためしてみたい。」

「かみコップにこんなつかいかたがあることをしらなかった。」などが出た。

ルーブリックを設定し子供一人ひとりにこの時間のゴールを明確にもたせることで、こんなにも振り返りに子供の学びが表出されることを改めて感じた。1年生にとってルーブリックの設定はなかなか難しいのではないかと個人的に思っていたが教師が見えないルールを敷いてあげる適度な誘導や、日々の積み重ねが非常に大切であると再確認できた。「1年生だからこうだ。」と決めつけるのではなく、子供たちの可能性や能力を引き出してさらに伸ばしていくことが教師としての役割でもあると感じた。今後は、より意識して子供たちと共に成長していきたい。

本校の教師は、探究的学習指導の名人です。子供たちは、『ふりかえり名人』『よいところ見つけ名人』『よいところのばし名人』として、主体的に、深い学びを進めています。

☆【金賞】 開三小合唱団は、7月31日に行われたNHK全国学校音楽コンクール東京都予選で、金賞を受賞しました。そして8月の東京都本選に出場し、優良賞を受賞しました。

10月 行事予定

日	曜	学校行事(○数字は学年を表します。)
1	土	都民の日
2	日	
3	月	全校朝会 クラブ活動④～⑥ 6校時
4	火	
5	水	全校遠足 給食なし <u>(お弁当持参)</u>
6	木	全校遠足予備日 給食なし <u>(お弁当持参)</u>
7	金	避難訓練 (開三中二次避難)
8	土	2時間授業 (1・2時間目 公開)
9	日	
10	月	スポーツの日
11	火	全校朝会 委員会活動⑤⑥ 6校時 (4年代表委員含む)
12	水	午前授業
13	木	
14	金	5時間授業 (運動会前日準備)
15	土	開校90周年記念 運動会 <u>(お弁当持参)</u>
16	日	
17	月	振替休業日
18	火	給食なし <u>(お弁当持参)</u> 委員会活動⑤⑥ 6校時 (4年代表委員含む)
19	水	
20	木	5時間授業
21	金	前期委員会委員長退任挨拶
22	土	
23	日	
24	月	全校朝会 6時間授業④⑤⑥
25	火	
26	水	午前授業 (4校時給食)
27	木	
28	金	5時間授業
29	土	
30	日	
31	月	全校朝会 5時間授業

生活目標

友達と仲良く遊びましょう。

- ・友達に優しい声掛けをする。
- ・進んで体を動かして遊ぶ。

開校90周年の記録

☆開校90周年記念式典

9月10日(土)に行われました。
合唱団児童一人ひとりの伸びやかな合唱で開会した記念式典に、児童代表として6年生が出席しました。

「お祝いの言葉」の呼びかけでは、開三小90年間の歩み、開三小に通う子としての決意、地域に対する感謝の思いを表現し、会場中が母校を大切に思う気持ちで包まれました。自分たちで歌詞を創作した第二校歌も立派に歌い上げ、「90周年の最高学年として、しっかりやりとげられた。」と自信を高めていました。6年生の立ち居振る舞いに参式した方々からお褒めの言葉をいただきました。さすが開三小の6年生です。

☆開校90周年記念タイムカプセル

9月15日(木)の開校記念日に20年後の自分宛ての手紙を封入しました。
クラスごとに自然と拍手が出たり、ハッピーバースデーの歌を歌ったり、カウントダウンをしたりと、封入場所の校曆室は温かい雰囲気になっていました。

